

EN CRIPCIÓNES.
PAGO ANTICIPADO

En toda España. Ptas. 1'25
Número suelto. » 0'05
Id. atrasado » 0'10

EL LIBERAL PALMESANO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
S. Pedro Nolasco, 7

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:
LIBERAL—PALMA

Anuncios y suscripciones
al Administrador, Correo
Ponales y en las principales
Agencias.

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

ALMACENES MONTANER

Sindicato, 2 á 10

Recibidos los surtidos de Temporada que da abierta la venta de Novedades para

Primavera y Verano

Ricos y espléndidos surtidos de géneros para

Señoras, Caballeros y Niños

Se han recibido también grandes cantidades de

Ropa blanca

de todas clases, lo mismo para servicio interior que para cama y mesa.

Para obtener buenos géneros á precios fabulosamente reducidos es preciso comprarlos en esta casa que es la que vende más barato y la que preser ta mayores surtidos.

ALMACENES MONTANER

Sindicato, 2 á 10

Hipérboles dañosas

Tiene razón nuestro apreciable colega *La Correspondencia* al lamentarse de las facilidades con que presentan ya algunos colegas la formación de una tercera escuadra, de la que serían base el «Cardenal Cisneros», la «María de Molina», el «Alvaro de Bazán», el «Marqués de la Victoria» y la «Numancia».

Con decir que algunos de estos barcos están en construcción y otros necesitados de grandes reparaciones, está dicho todo. Los trabajos en la marina, además, aún suponiéndoles impulsados de la mayor actividad—que es mucho suponer en nuestro país—no marchan con tanta rapidez como quisiera el deseo.

Ahí está, si no, para comprobarlo la *segunda* escuadra que se organiza en Cádiz, cuyo jefe superior, como es sabido, es el digno almirante Cámara.

Si fuéramos á juzgar por los repetidos anuncios de los periódicos, esta escuadra, que cuenta en efecto con algunos hermosos barcos, hace más de un mes que debía estar navegando, bien para Cuba, bien para Filipinas.

Han pasado los días y las semanas; se conoce que faltan detalles de más ó menos importancia; pero como quiera que sea, la verdad es que la *segunda* escuadra continúa en Cádiz.

¡Y ya se supone á la *tercera* poco menos que en condiciones de zarpar!

¡Ojalá fuese verdad tanta belleza!

Lo malo de todas estas noticias de color de rosa es que, impresionada por ellas, se extravía la opinión, llegando á creer que tenemos unos medios ofensivos capaces de hacer frente á las naciones más poderosas.

Es bueno que el país sepa que desgraciadamente esto no es exacto.

Lo exacto es que los elementos de que podemos disponer se organizan con toda la actividad posible, y que desde hace algún tiempo no se perdona medio de reforzar nuestras fuerzas de combate.

Véase si no lo que dice *El Imparcial*, á quien suponemos bien informado:

«Desea el Sr. Auñón imprimir á los trabajos de los arsenales del Estado una actividad que hasta ahora no han tenido. En lo que se refiere á las construcciones, ha calculado el importe de los jornales hasta la terminación de cada barco y ha ofrecido satisfacer la misma cantidad si aquellas quedan terminadas en menos tiempo, á ser posible, en la mitad ó en menos del que se considera necesario, trabajando de día y de noche.

Hay obras que no se pueden adelantar con el aumento de personal, pero si con el aumento de horas, y para este fin se formarán dos turnos de operarios, con el descanso necesario para cada uno de ellos.

Desde luego se instalará la luz eléctrica en los arsenales á fin de facilitar el trabajo de noche. Las órdenes necesarias se habrán comunicado ya y la instalación se hará rápidamente.»

Nuestra confianza mayor, por de pronto, hay que ponerla en la pericia del almirante Cervera, quien hasta ahora va burlando, con fortuna, las asechanzas de los enemigos de la patria.

Debe esperarse que la Providencia continúe protegiéndole.

En broma

Yo creo que se exageran bastante los ofrecimientos de la guerra.

Mucho antes de que empezara, ya andaban diciendo por ahí los pesimistas—seres aborrecibles que se pasan la vida derramando veneno en las almas sencillas y lacerando corazones inocentes—que nos moriríamos todos en breve plazo y que España desaparecería de la faz de la tierra.

Ocurrió lo de Cavite y entonces los *finémbres* redoblaron sus augurios lastimeros y todo se les volvía decir, arqueando las cejas:

—¡De Dios nos venga el remedio! ¡Esto se val!

—¡No hay que hacerse ilusiones!

Para los que tienen poco espíritu y viven dominados por las ideas ajenas, la situación no podía ser más desesperada; y había alguno que no quería salir de su domicilio ni que le hablasen de nada absolutamente.

Levantábase para comer y enseguida se volvía á la cama, colocándose boca abajo, á fin de poder meditar más á su gusto sobre el difícil problema hispano-yanki.

—¿Pero, piensas pasarte la vida en esta postura?—le preguntaba su familia.

—Dejadme—decía él.—Aquí espero el *finiquito* de esta nación desventurada.

Felizmente están en minoría los que suponen que ha llegado el fin del mundo y que debemos entregarnos á una amargura lenta pero continua.

La situación, hoy por hoy, no tiene nada de agradable; pero de esto á creer que no volveremos á levantar cabeza y que se han acabado definitivamente los negocios, la salud, el dinero, las mujeres y todo lo demás que constituye la vida de la nación hay una gran distancia.

Mientras aquí elevan la mirada al cielo los seres tristes, suponiendo que se van á morir de inanición, en Puerto Rico y la Habana la gente da pruebas de una energía y una serenidad dignas de todo elogio.

Allí domina el espíritu fuerte y aquí hay algún casero que tiene alquilados todos los pisos, cobra religiosamente el alquiler, y sin embargo dice con aire melancólico:

—No quiero pensar en lo que está pasando.

—¿Qué? ¿Ha resu'tado insolvente algún inquilino?

—No, señor; pero si no se acaba pronto la guerra, habrá inquilino que fundándose en eso, dejará de pagar la casa con puntualidad.

No es sólo este casero quien maldice de la guerra, no por las víctimas que ocasiona, sino por los perjuicios que le puede originar á él personalmente.

Algunos comerciantes que no venden nunca achacan ahora á la guerra la paralización de los negocios de su casa.

Hay uno del ramo de comestibles que tiene en escaparate una caja de orejones desde el año 96, y no logra despacharla porque los orejones se le han encallecido y parecen de cordobán.

Ya antes de que hubiese guerra estaba allí el cajón, despreciado por todos los parroquianos, y era inútil que el tendero se los ofreciera.

—¿Por qué no me lleva Vd. unos poquitos de orejones?—decía frecuentemente.

Y le contestaban todos:

—Ómase los Vd., señor Hipólito, y que le aprovechen.

Ahora, por no confesar que los orejones, lo mismo que otros géneros de su tienda, se hallan en estado de putrefacción, achaca á la guerra el motivo de su estancamiento y exclama á cada paso:

—Los negocios están paralizados. El comercio fenece.

—Tenga Vd. mejores orejones—le contesto yo.

También hay peluqueros *finémbres* que afirman

mal y achacan á la guerra la ausencia de parroquianos.

—Con esto de la guerra; ya no hay quien se afeite—me decía uno.

—¿Qué? ¿Se dejan la barba?

—¡Naturalmente! El hombre cuando está triste, no cuida de su físico. Maldita guerra!

—No tiene culpa la guerra.

—¿Pues quién la tiene?

—La navaja.

LUIS TABOADA.

El primer cuerpo expedicionario

Dice con mucha gracia nuestro estimable colega *Le Courier du Mexique*:

«El periódico americano *The Mexican Herald* publica en su servicio telegráfico la noticia de que un circo de los Estados Unidos ha puesto á disposición del Gobierno de Washington, veinticinco elefantes de combate para hacer la campaña contra los españoles.

No obstante lo excelente de su servicio telegráfico, las noticias publicadas por nuestro colega, son, respecto á lo del circo, son incompletas.

No solo elefantes han puesto los circos americanos á disposición de su Gobierno, sino toda clase de animales de sus museos.

Como el general «Mambrú», de famosa memoria, fué á reunirse con sus abuelos, así el general Lee, que no sabe cómo se toman ciudades, tomará el mando de este cuerpo de ejército zoológico.

Montará el bravo general una hermosa zebra, pues este animal, por ser rayado, lo conducirá muy lejos.

Los pericos transmitirán las órdenes del general en jefe.

Los monos harán reír al enemigo, y ya se sabe que la risa desarma.

Las girafas enseñarán el cuello á las naciones extranjeras.

Los cocodrilos derramarán amargas lágrimas americanas por la suerte de la humanidad doliente.

Las zorras se encargarán de vigilar á los elefantes, porque estos animales, vamos, se equivocan...

Los topos cavarán minas submarinas.

Las serpientes de cascabel silbarán el «yankee doodle» (aire americano) para animar á los combatientes.

Y en cuanto á los camellos... Ya no digamos más.»

El «Libro Rojo»

En extremo interesante y circunstanciado es el «Libro Rojo» que, como último acto ministerial, ha presentado á las Cortes el Sr. Gullon. Contiene 149 documentos, y abarca el largo período de dos años, á partir desde la famosa Nota de Mr. Olney de 4 de Abril de 1896, en que por primera vez ofreció el gobierno de los Estados Unidos al de España sus buenos oficios para terminar la insurrección cubana, hasta la declaración de guerra. La detenida lectura de dichos documentos prueba que nuestra diplomacia no ha estado ociosa, y que si el éxito no ha coronado sus deseos de paz, ha hecho cuanto era compatible con la dignidad nacional para conservarla. La labor del Sr. Gullon, bajo este respecto, merecerá siempre, no sólo el aprecio, sino el aplauso de los buenos patriotas.

Refiérese exclusivamente el «Libro Rojo» á las negociaciones generales con los Estados-Unidos, sin ocuparse de los múltiples incidentes de carácter particular que, aunque relacionados con la política, no son á la misma esenciales. Por esta razón no aparecen en el «Libro Rojo» la reclamación del «Alliance», ni la del «Competitor», ni la motivada por la conferencia del Sr. Concas, ni la del dentista Ruiz, ni el pago de la indemnización Mors, ni las discusiones sobre el bando prohibiendo la exportación del tabaco; todas éstas, así como las muy numerosas demandas de indemnización por supuestos perjuicios irrogados á pretendidos ciudadanos norteamericanos con motivo de la insurrección cubana, constituyen cuestiones separadas de la negociación general política, que es la única expuesta en el «Libro Rojo».

En tres grupos pueden dividirse los documentos que contiene este libro diplomático. Forman el primero los referentes al Gobierno conservador, y son los señalados en el índice del libro con los números del 1 al 14. El segundo grupo corresponde á la primera etapa del gabinete liberal; es decir, desde su advenimiento al poder hasta los motines de la Habana, documentos del 15 al 37 ambos inclusive; y el tercero, al más largo y penoso, desde los motines de la Habana hasta la ruptura de relaciones con los Estados-Unidos, documentos del 38 al 149.

Ofrecimientos de Cleveland.—La nota de Olney.

Al primer grupo corresponde la famosa Nota

de Mr. Olney de 4 de Abril de 1896, ya conocida, por haber pedido su publicación el Sr. Moret pocos días antes de surgir el incidente parlamentario que determinó la retirada del partido liberal. Lo que hasta ahora no se conocía era el despacho con que acompañó dicha Nota el Sr. Dupuy de Lome, y que es en extremo importante y acredita la responsabilidad de los conservadores, por no haber aceptado los ofrecimientos del presidente Cleveland, que, sin embargo, según expresión del que era entonces nuestro ministro en Washington, eran sinceros y estaban inspirados en sentimientos de amistad hacia España.

Decía el Sr. Dupuy de Lome, refiriéndose á dicha Nota, lo siguiente: «... hay manifestaciones tan explícitas de reconocimiento á la soberanía de España, declaraciones tan categóricas y tan respetuosas de que no se intenta intervenir ni mezclarse en nuestros asuntos interiores, conocimiento tan exacto de lo que son los insurrectos, apreciaciones tan verdaderas de lo que sería la isla si á ellos se viera entregada, y seguridades tan francas de que los Estados Unidos no abrigan intenciones ambiciosas, que considero muy satisfactorio el escrito de Mr. Olney, y me ha producido verdadera alegría el haberle recibido.»

«No me toca á mí hacer apreciaciones de ninguna clase respecto al fondo de los consejos que se dan al Gobierno de S. M.»

«El Gobierno de S. M. en su prudencia y patriotismo resolverá lo que más convenga á la dignidad y á los intereses de España; yo solo debo añadir que, de la lectura de ese documento y de las conversaciones que antes y después de recibido he tenido con el secretario de Estado, he sacado el convencimiento de que la conducta de Mr. Cleveland y la de su principal consejero, están inspiradas en verdaderos sentimientos de amistad hacia España, de amor á la paz y á la justicia y de que son completamente sinceros.»

No era posible que el Sr. Dupuy de Lome recomendara con más calor á su jefe la aceptación de las proposiciones del gabinete americano. Es preciso hacer la justicia al Sr. Dupuy de Lome de que estuvo en esta circunstancia, mucho más avisado que el Gobierno español, y que hizo cuanto pudo, por su parte, para que se aceptasen unos ofrecimientos de buenos oficios, que si en algo contrariaban el amor propio nacional, lo reconocemos sin vacilaciones, en nada menguaban nuestra dignidad y nuestros derechos y hubiesen evitado las graves dificultades, entonces ya previstas, en que nos encontramos al presente.

Cleveland y la intervención

Olney y Cleveland, dentro del peculiar carácter americano, son hombres de rectitud, opuestos á engrandecimientos coloniales, como lo demostraron negándose á confirmar la anexión de Hawaii, y además tenían energía para cumplir sus promesas é imponerse á los «jingoos». Sus manifestaciones no podían ser más explícitas.

Decía la nota de 4 de Abril: «El objeto de la presente comunicación, sin embargo, no es discutir la intervención, ni proponer la intervención, ni preparar el camino para la intervención.»

«Su propósito es exactamente lo contrario: sugerir si no pudiera encontrarse una solución á los actuales disturbios que impediría todo pensamiento de intervención, haciéndola innecesaria. Lo que los Estados Unidos desean hacer, si se les permite indicar el camino, es cooperar con España para la inmediata pacificación de la isla, bajo una base que, dejando á España sus derechos de soberanía, consiga para el pueblo de la isla todos aquellos derechos y poderes de Gobierno propio local que pueda razonablemente pedir. Para este fin, los Estados-Unidos ofrecen y usarán sus buenos oficios en el tiempo y manera que se considere más prudente.»

«A España compete considerar y determinar cuáles deban ser esos cambios. Pero si fuesen tales que los Estados Unidos pudiesen recomendar su adopción por quitar sustancialmente todo motivo de queja, usarían su influencia para que fueran aceptados, y es apenas posible dudar que sería poderosísima para traer la terminación de las hostilidades y la restauración de la paz y el orden en la isla. El resultado del modo de proceder indicado, sería seguramente, si no hubiera otro, que la insurrección perdería en gran parte, si no por completo, el auxilio y apoyo moral de que ahora disfruta por parte de los Estados Unidos.»

Rechaza el Sr. Cánovas los buenos oficios de los Estados Unidos.

Los Sres. Cánovas y duque de Tetuán no fueron del mismo parecer que su agente en Washington; consideraron que no había términos hábiles para aceptar los ofrecimientos de Olney y Cleveland y congratulándose de todas las manifestaciones agradables que contenía la Nota americana, en especial las relativas á la imposibilidad jurídica de reconocer la calidad de beligerantes á los insurrectos cubanos, á la afirmación de que los Estados Unidos no tenían designios contra la soberanía de

Palma

España en Cuba y a la ruina y desconcierto que significaría el triunfo de la insurrección, estimaron que procedía y convenía rechazar los buenos oficios y así lo hicieron en las siguientes palabras:

«... Más ya habrá visto Mr. Olney en documentos públicos que ensoberbecida la rebelión por la fuerza adquirida, gracias a cierto número de ciudadanos de los Estados Unidos, desechan desdefosamente, por órgano de los cubanos que en dicho país residen, toda idea de que el gobierno de Washington, pueda intervenir, ni con sus consejos, ni bajo ninguna forma, en su contienda, por suponer falaces las manifestaciones de desinterés de dicho gobierno y encaminadas a apoderarse de la isla en el porvenir. Por donde se vé que ningún resultado obtendría esa mediación hipotética, que ellos rechazan, aunque fuera dado que se prestase la Metrópoli á alternar con sus súbditos rebeldes como de potencia á potencia, poniendo así en seguro riesgo su autoridad futura, prescindiendo de su dignidad nacional y dejando mal puesta su independencia, por la cual se ha mostrado tan celosa en todas épocas, cual la historia enseña.»

Sin embargo, lo que no quiso hacer el señor Cánovas en consideración á las indicaciones de Mr. Olney, lo hizo más tarde como sugestión propia; cambió por completo de sistema y comenzó su etapa reformista, que no tuvo éxito de ningún género, pues las reformas ni siquiera llegaron á plantearse.

Después de esta contestación, no es de extrañar que el Sr. Dupuy de Lome al participar en oficio de 11 de Junio (documento núm. 3), que no había cumplimentado los órdenes de su jefe, dijera que Mr. Olney se había mostrado muy reservado, comprendiendo que la Nota del señor Duque de Tetuan contenía una «cortés negativa del Gobierno de S. M. á aceptar los buenos oficios de los Estados Unidos.»

Cuando Cleveland y Olney ofrecieron sus buenos oficios, todavía tenían por delante un año de poder, tiempo sobrado para haber conseguido la paz de Cuba. Se desperdició aquella oportunidad, y más tarde ocurrió lo que tenía que ocurrir; que los sucesores Mac Kinley y Sherman traían una especie de mandato imperativo de arrojar á España de América y provocar á todo trance la guerra. Sólo la historia podrá juzgar con imparcialidad completa la conducta de los Sres. Cánovas y duque de Tetuan, contestando en la forma que lo hicieron á la Nota de 4 de Abril de 1896.

(Se continuará.)

Los destroyers

Ahora que el mundo científico se preocupa del resultado que tendrá la lucha entablada entre España y los Estados Unidos y del papel que jugarán los destroyers españoles en este primer ensayo de su eficacia militar, creemos oportuno dar una ligera idea de esas formidables máquinas de guerra.

Mucho se ha hablado desde hace algún tiempo á esta parte de las condiciones marinerías y de la acción ofensiva de estos pequeños buques.

El modelo de estos barcos, cuyo objeto es atacar por sorpresa á los acorazados y cruceros y dar caza á los torpederos enemigos, ha sido creado en Inglaterra hace cerca de tres años.

Fué tan ruidoso el éxito que alcanzó la aparición de los destroyers que el gobierno inglés encargó inmediatamente 60, de los que por lo menos la mitad están ya terminados.

La condición esencial que le sostiene como temibles máquinas de guerra, es la gran velocidad, pues la mayoría de ellos alcanzan una marcha de 30 á 32 nudos.

Son los destroyers muy largos y estrechos, pues mientras su longitud mide 60 ó 65 metros, su anchura apenas cuenta cuatro ó cinco metros.

Desplazan de 250 á 400 toneladas; su máquina es de cuádruple expansión y 6,000 caballos de fuerza; y el vapor se produce en dos ó cuatro grandes calderas.

Llevar además de dos tubos lanzatorpedos, cuatro ó seis cañones de tiro rápido, lo que les permite destruir á cualquier torpedero que se presente ante ellos.

Bajo la protección de los destroyers, una escuadra puede considerarse completamente segura.

Pero tienen, en cambio, algunos defectos.

Como su peso tiene que ser muy pequeño, condición necesaria para que alcancen grandes velocidades, los destroyers están contruidos con un material muy delgado, lo que hace difícil una navegación si reina temporal.

Además, su maquinaria es sumamente delicada y susceptible de averías frecuentes por consecuencia del «enloquecimiento» de la hélice durante las arfadas (balances de proa á popa), muy corrientes en razón á su poco calado.

En mar tranquila gozan de una buena estabilidad.

Si los destroyers fuesen menos frágiles y capaces de aguantar el tiempo duro, con una flota tendrían un valor ilimitado y en un bloqueo serían irremplazables.

Los primeros destroyers tenían un tubo lanzatorpedos en el extremo de la proa, pero como su velocidad es tan considerable que á toda marcha se adelantan al torpedero disparado, ha habido que colocar dos tubos oblicuamente.

España es de las contadas naciones que poseen destroyers.

Los dos primeros que se construyeron hace poco, siendo ministro de Marina el Sr. Beránger, son el «Tenor» y el «Furor.» Ambos, iguales, son de acero, desplazan 380 toneladas y andan 28 millas por hora.

El «Andez» y el «Oeód» son un poco mayores (400 toneladas), y tienen un andar de 30 millas por hora, como el «Plutón» y el «Proserpina», pero con la diferencia de que estos dos son de 415 toneladas.

—Junto al catafalco del Borne vimos ayer amontonados gran cantidad de piedras calizas destinadas á las obras del adoquinado de la calle de San Felio, que comenzarán uno de estos días.

—Por indisposición del Sr. Presidente del tribunal examinador se suspendieron ayer, hasta nueva orden, en el Instituto, los exámenes de la asignatura de Psicología, Lógica y Ética.

—Ha sido nombrado Gobernador militar de Jaen nuestro paisano el General de brigada D. José Oliver.

—El programa de la función gimnástica dispuesta para el domingo en la plaza de toros aumentó un número, que suponemos resultará sumamente entretenido; la lidia por el personal de la compañía de dos toretes de la ganadería de Son San Martí.

Los notables trabajos que ejecutan algunos de los artistas y lo variado de la función hace esperar se verá esta concurridísima.

—Terminada que hubo la descarga de bocoyes vacíos salió ayer tarde para Alicante el vapor francés *Constil Ereses*.

—El viernes y sábado próximos de doce á una de la tarde se vacunará directamente de la res en el Colegio Médico Farmacéutico, Brossa 21, principal, por última vez en esta temporada.

Con arreglo á lo dispuesto en los Estatutos, los vacunados y revacunados sin éxito en anteriores semanas, deben presentarse de nuevo para ser revacunados gratuitamente.

Hay habitaciones separadas para las personas que gusten ser vacunadas reservadamente.

—En los periódicos venidos ayer del continente leemos las siguientes líneas de las que nos apresuramos á dar cuenta á nuestros lectores:

«Las Compañías de vapores que hacen el servicio de correos entre la Península y Canarias é interinsulares en Canarias, han dirigido tres exposiciones, de cuyo contenido se ocupó el Gobierno.

Las Compañías solicitan la suspensión del servicio por el tiempo que dure la guerra, ó, en otro caso, que se proceda á la tasación de los vapores, para la indemnización, por si fueran apresados por el enemigo.

El ministro de la Gobernación propuso acceder á la petición justa de tasar los vapores, sosteniendo el servicio cuya suspensión es deplorable.»

Se acordó así, encomendando la tasación de los vapores al ministerio de Marina.»

—Han aprobado el primer ejercicio en la Academia de infantería de Toledo nuestros paisanos paisanos D. Felix Nadal Guasn, D. Francisco Jimenez Roldán, D. Enrique Vives Verger y don Juan Allaga Crespi.

—Agotadas casi las 30000 pesetas consignadas en el presupuesto municipal en el capítulo de obras y con las que ha venido hasta hoy sosteniendo el Ayuntamiento á los obreros á quienes ha dado ocupación, se verá en el duro y sensible trance de despedir á esos honrados hijos del trabajo, que quedarán desde aquel instante en una situación verdaderamente deplorable.

Si llega este sensible caso no podrá nadie que de justo é imparcial se precie culpar de ello á esta Corporación municipal, que hizo cuanto supo y pudo; cúlpese á la indiferencia con que han mirado muchas personas pudientes esta delicada cuestión, mostrándose sorda al llamamiento cuantas veces solicitó su concurso para solucionar el conflicto.

—En la plaza de Juanot Colom ha empezado la construcción de una nueva acera paralela á la que existe en la parte del convento de Santa Catalina de Sena.

—El Comandante de Marina de esta provincia ha remitido á este Gobierno de provincia para su publicación en el *Boletín Oficial*, una Real orden circular, autorizando á los Capitanes generales de cada uno de los departamentos marítimos para que admitan á 40 marineros fogoneros para servir en los buques que se están armando de cruceros de guerra, bajo las siguientes condiciones:

1.ª Servir en la Armada un año, prorrogable si las necesidades lo exigieren y á petición de los interesados.

2.ª Haber desempeñado la plaza de fogoneros en la Armada, ó durante un año por lo menos en la marina mercante, acreditando este extremo con certificado expedido por los Armadores ó Capitanes.

3.ª Exámen reglamentario que demuestre su idoneidad, y reconocimiento facultativo para comprobar su aptitud física.

4.ª Dichos marineros fogoneros á su ingreso recibirán un vestuario completo, y sobre los haberes señalados á los de su clase, disfrutarán el sobresueldo mensual de 25 pesetas los de primera y de 15 los de segunda.

El incendio de hoy

Poco antes de las tres serían cuando los pitos de los serenos anunciaron que las llamas del incendio habían hecho presa en una de las casas de esta vecindad.

El deber en que estamos de informar á nuestros lectores de cuanto ocurra que pueda interesarle nos echó á la calle en busca de datos con los que llenar nuestro cometido.

Enterados de que el siniestro había esta vez elegido por teatro de sus desastres la fábrica de tejidos que los hermanos Ribas tienen montada en el

Hort des Cá, allá fuimos para enterarnos de lo ocurrido y conocer á ciencia cierta la importancia del siniestro.

El incendio se nos ofreció imponente y amenazador. Una llama inmensa coronaba en toda su extensión la techumbre de la fábrica y el chisporroteo de las llamas, que se oía claramente, indicaba que el fuego devoraba cuanto á su paso se oponía.

El departamento destinado á maquinaria ha sido el más castigado, calculándose en 100,000 pesetas el daño que causó en él el voraz elemento.

En los demás departamentos dejó el incendio marcada la huella destructora de su paso, causando en todos ellos destrozos de consideración.

A la una y media se advirtieron los primeros señales del siniestro que más tarde había de adquirir tan colosales proporciones.

Una columna de humo que salía del expresado departamento de maquinaria denunció al sereno de aquella barriada lo que ocurría en el interior del edificio, cuyo funcionario dió en el acto la voz de alarma que puso en movimiento á los vecinos que con un celo digno de elogio empezaron á trabajar para extinguir el incendio que veían comenzaba amenazador.

A los pocos momentos estaban advertidas las autoridades de lo que ocurría, trasladándose poco después al lugar del suceso el Sr. Gobernador, el Alcalde, el Gobernador militar y varios jefes y oficiales de los distintos cuerpos que guarnecen esta plaza.

Las tres y media serían cuando empezaron á funcionar las bombas de incendio, que tras incansable trabajo lograron al cabo de una hora localizar el fuego.

Todos, absolutamente todos, rivalizaron en el cumplimiento del deber, circunstancia que nos obliga á felicitar á cuantos dieron esta madrugada una prueba elocuentísima de que á poca costa podría montarse en Palma un excelente servicio para trances tan difíciles y apurados.

Un pelotón de soldados del Regional de Baleares que acudió hizo prodigios, contribuyendo con su esfuerzo á localizar el fuego, sin lo cual es casi seguro se hubiera propagado á los demás departamentos de la fábrica, en cuyo caso hubieran sido cuantiosísimos los perjuicios sufridos.

A las siete quedaba extinguido el fuego completamente, siendo á dicha hora muchísimas las personas que cubrían el camino que desde Palma conduce al *Hort des Cá*, á cuyo caserío se oían deseosas de contemplar el tífico aspecto que imprimen las siniestras llamas de un incendio á los edificios que hacen víctimas de su voracidad.

No hubo desgracias personales.

Los yankis desilusionados

Los norteamericanos empiezan ya á echar sus cuentas y á observar que la guerra no les sale tan barata como habían creído, ni tan fácil como imaginaron.

El corresponsal en Nueva-York del *Herald* se expresa en los siguientes términos, que no pueden ser más significativos:

«Otra semana de guerra nos ha demostrado que el triunfo y la gloria no nos son tan fáciles como pensábamos, y que es verdaderamente deplorable la falta de preparación en que se hallaban los Estados Unidos.

A pesar de nuestros continuados éxitos en el mar, ha de reconocerse que se desperdicia inútilmente la energía y se sacrifican sin provecho vidas tan valiosas como la del abanderado Bagley, uno de los brillantes oficiales de nuestra armada.

Las baterías españolas han destruido un torpedero; se ha comprendido, por tanto, en una estéril operación, uno de los barcos que más falta nos hacen.

Los bombardeos de San Juan de Puerto Rico y de Manila no son otra cosa que pólvora gastada en salvar, desde el momento en que no hay tropas preparadas para el desembarco.»

Termina el *Herald* censurando la carencia absoluta del servicio de información oficial, y dice que á no ser por las noticias comunicadas por dicho periódico, aún ignoraría el gobierno de Washington el paradero de la escuadra española de Cabo Verdes.

Extracción de la plata

Observa un colega técnico que la plata comienza á tener prime, abonándose por cada talega de 5,000 pesetas 25 y 30 pesetas.

La mayor parte va á parar á manos de los cambistas, los cuales la entregan en pago del oro á los traficantes que en provincias se dedican á acopiar el que sale, y que es bastante en estos tiempos; otra parte va á poder de los particulares para sus gastos y provisiones, y otra al campo para pago de jornales, que forzosamente, por su cuantía, tienen que hacerse en moneda divisionaria.

Del Banco de España van extraídos desde el 28 de Marzo hasta ayer 150 millones de pesetas de dicha moneda.

Pastillas Bertrau

Cloro-boro-sódicas á la cocanina

Los resfriados, anginas, tos, ronquera, catarros, síncos, picas, afonía, fetidez del aliento y demás enfermedades de la boca y garganta, se cura siempre tomando las pastillas Bertrau. Venta: Barcelona, Dr. Bertrau, Plaza Junqueras, 2. En Palma, Dr. Valenzuela, Plaza Cuartera.

Telegramas

De los corresponsales de *El Liberal*

«El Bagle» y el cable.—Barcos yanki en la Habana.—La emigración.

Madrid 26, 3 m.

En la Habana se supone que el vapor yanki «El Bagle» es el encargado de cortar el cable.

A la vista del castillo del Morro han aparecido cinco buques de guerra yankis.

Con motivo de las presentes calamitosas circunstancias continúan siendo numerosísimas las personas que emigran de la isla de Cuba.

La escuadra española.—Rumor funesto

Madrid 26, 3 m.

Dice un telegrama expedido en Haití que el almirante Cervera creése ha dividido en dos secciones la escuadra española á sus órdenes.

Circula en dicha ciudad el funesto rumor de que los barcos de la escuadra yanki han destruido los cruceros españoles «Alfonso XII» y «Vizcaya».

El origen del telegrama hace desconfiar de la veracidad del rumor.

Una emboscada.—El «Baltimore»

Madrid 26, 3'15 m.

Dice un despacho que, convenientemente emboscadas las tropas españolas en Benacayan se apoderaron de las armas que en aquellas playas desembarcaron los yankis.

Dice un cablegrama que el crucero americano «Baltimore» embarrancó en aguas de Manila, sufriendo á consecuencia de ello averías de consideración.

Situación de los barcos yankis.—En Santiago de Cuba.

Madrid 26, 3'30 m.

Dice un cablegrama fechado en la Habana que los barcos de la escuadra yanki que manda el almirante Sampson se reconcentran entre Guantánamo y Santiago de Cuba, creése que dicha reconcentración obedece al propósito que abriga el almirante Sampson de operar contra la escuadra española que manda el almirante Cervera.

El espíritu público en Santiago de Cuba es excelente, reinando en la población gran entusiasmo.

Noticias de Manila

Madrid 26 3'50 m.

Dice un cablegrama, que desde Manila ha recibido *El Imparcial*, que en dicha ciudad aumenta la insurrección considerablemente.

En Pangasinan los insurrectos han asaltado algunos pueblos, asesinando á los españoles que residían en ellos.

En Albay se han cometido grandes brutalidades y todo género de excesos.

Pérez.

Valores locales

Crédito Balear.	59'00
Cambio Mallorca.	3'00
Fomento Agrícola.	70'00
Ferro-Carriles de Mallorca.	40'00
Almbrado por Gas.	81'00
Salinas de Ibiza.	220'00
La General Mallorquina.	00'00
Bonos Municipales.	35'50
La Islaña Marítima.	58'50
B. de P. y Caja de Ahorros.	00'00

Tienda de San Nicolás

Acaban de recibirse un rico surtido en lanas, sedas, y géneros negros, que se detallarán á precios muy reducidos.

En géneros algodón, verdadera fantasía hay lo más rico que se ha fabricado.

13 y 15 San Nicolás 13 y 15

JAIME SERRET

Plaza de Toros de Palma

Función para el domingo.—A las 4 en punto

Gran acontecimiento por la Compañía Gimnástica, Acrobática, y Tauromáquica que dirige el reputado y conocido de este galante público

MR. JEAN C. DE LA LLAVE

Se lidiarán un bravo novillo y una brava vaca de la ganadería de Son San Martí.

Entrada general 25 céntimos.

Edición de la tarde

JUEVES 26 DE MAYO DE 1898

Ridiculeces yankees

Mucho nos hemos quejado en España de leyes, y reformas, y reglamentos, destinados, por voluntad ó por torpeza del mismo que los dicta á no pasar del papel; pero fuerza es reconocer que los americanos han puesto su *cachet* al procedimiento, dándole la grandiosidad que aquel pueblo imprime á todo lo que está sujeto al influjo de la cifra; quemándose una ciudad entera, si se trata de un incendio; ahogándose millares de víctimas si es una inundación; haciendo, en fin, una *plancha* nacional, si se trata de ponerse en ridículo.

Apenas vieron lograda su aspiración los *jingos*, el departamento de la Guerra americano comenzó á formar batallones de números, brigadas, divisiones, cuerpos de ejército y ejércitos formidables destinados á la invasión de Cuba. Estas fuerzas habían de reunirse aquí, marchar allá, equiparse en tal parte, armarse y municionarse en tal otro; sumarse á este contingente, dividirse, completarse, instruirse, maniobrar, racionarse y embarcarse en tiempo fijo.

Tantos segundos para lanzar las ordenes por los hilos telegráficos, tantos minutos para obedecer el llamamiento, tantas horas para atravesar el territorio nacional, tantos días para agerrirse y el día tantos, á las siete y cuarenta minutos y cincuenta y nueve segundos, la isla de Cuba caería en el sa-co del Tío Sam.

Desgraciadamente para Mac-Kinley, la obediencia es producto de dos factores: uno que la exige y otro que la presta.

Y hé aquí que el segundo factor vá resultando para el susadicho Mac, algo desigual.

Porque los blancos se pelean con los negros; los soldados van por un camino y sus efectos militares por otro; los batallones de diferentes Estados se resisten á pelear fuera de su territorio; las deserciones son en tal número, que el Ejército americano parece un pasadizo; la época de la invasión se aleja cada día más; y nuestros lectores recordarán, pues no hace muchos días que ocurrió el hecho de que un batallón aristocrático de Nueva York se negó á marchar y al saberlo los otros batallones de la plebe, quisieron acabar con los rebachos *aristócratas* de los que sin duda su corage ganó el *malh* de la indisciplina, diciendo que no podía ir á campaña «porque sus negocios no se lo permitían».

Si todas las cosas de este mundo ofrecen motivo de enseñanza, y especialmente esta guerra, que, por sus circunstancias, ha de ser objeto de estudio para las naciones, seguros estamos de que la primera observación apuntada por algún inglés en su cuaderno será ésta: «El primo *Jonathan* no sirve ni para ranchero.»

Difícil sería determinar quiénes están más locos: si los soldados que al menor pretexto dicen, como los chicos, «¡ya no juego!», ó los que en el ministerio de la Guerra juegan á organizar y dictar órdenes y más órdenes, sin orden ni concierto; formando entre todos el más espantoso *bulubú* de que se puede tener idea.

Y si del Ejército pasamos á la Marina, es como si pasáramos de lo cómico á lo bufo.

Al fin los soldados del Ejército tienen por culpa la pedantería y la locura de los flamantes organizadores; pero la Marina, una vez tomado el largo, es completamente responsable de sus movimientos.

Y así nada hay más ridículo, aunque propio del país de las escuadras formidables, como eso de dedicar á un Sampson á cazar moscas.

D. Pascual Cervera Topete

El contralmirante D. Pascual Cervera Topete es uno de los mejores jefes de nuestra armada, á la que ha prestado eminentes servicios durante más de cuarenta años que lleva de vestir el uniforme.

A las órdenes de Malcampo hizo una brillantísima campaña en Filipinas (1861), adonde volvió en 1876 para la guerra contra los moros de Joló, de que fué primero gobernador, después de la toma de la capital.

A su sangre fría y valor se debió que no tomara incremento la insurrección cantonal de Cádiz, á la que combatió organizando la defensa del arsenal de la Carraca.

Por sus raras dotes fué designado como presidente de los trabajos de construcción del «Pelayo» en la Seyne (Tolón), y este magnífico buque le tuvo por su primer comandante.

Nació el Sr. Cervera en 1839, y á los cincuenta y dos años ya era capitán de navío de primera clase para encargarse en seguida de un mando importante, de donde pasó á los Astilleros del Ner-

vió, cargo de confianza que exigía tanta pericia como energía. De allí le sacó el Sr. Segasta para darle el ministerio de Marina, siendo uno de los ministros que más hicieron por el engrandecimiento y prosperidad de nuestra armada. Fué ministro siendo—como ahora el Sr. Auñón—capitán de navío de primera clase (general de brigada).

El contralmirante Cervera Topete fué nombrado comandante general de la primera división de la escuadra cuando el contralmirante Bermejo que la mandaba pasó á ser ministro de Marina.

En la actualidad es senador.

D. Fernando Villaamil

D. Fernando Villaamil, comandante general de la escuadrilla de destroyers «Plutón» Terror» y «Furor», es capitán de navío (coronel) y hombre que á sus altas prendas de carácter, como marino de esos que viven más en el mar que en tierra, une los méritos indiscutibles de una gran ilustración. Podría decirse de él que es un hombre de ciencia cuyo gabinete es el Océano.

Sus poderosas iniciativas, manifestadas desde mucho tiempo atrás, le han hecho sobresalir del nivel común.

Villaamil nació en Castropol en 1846, de anti-gua y distinguida familia asturiana.

Al elegir su carrera fué tan vehementemente su deseo, que no esperó á la convocatoria de ingreso en la escuela naval, navegando, todavía niño, como piloto mercante por casi todos los mares. Más tarde entró en la marina de guerra.

Su constancia, su fe y su ilustración quedaron bien demostradas, cuando el gobierno le confió el encargo de dirigir en los astilleros ingleses la construcción del «Destructor», empresa que realizó con maravilloso acierto; y barco que mandó hasta 1892, en que fué ascendido al empleo de capitán de fragata.

Entonces fué destinado á la «Almansa», que á la sazón prestaba el servicio de escuela de marine-ría en el Ferrol.

Poco después se le dió el mando del *klipper* «Nautilus», y con esta nave asistió al gran acontecimiento naval de Huelva, celebrado con motivo del Centenario de Colón, emprendiendo seguidamente el viaje alrededor del mundo.

Actualmente es diputado por el Ferrol.

Insultos á España

Es verdaderamente chusco el furor de los yanquis contra España. No hay insulto que no nos dirijan ni calumnia que no inventen contra nosotros. Los periódicos baratos lo menos que nos llaman es asesinos y los clérigos desde los pulpitos chillan como condenados contra los españoles.

Un corresponsal de *Le Temps* recoge en un artículo el ramillete de brutalidades que los *yaukesanos* dedican á España, y de las cuales por vía de muestra recogemos unas cuantas.

«Me ha parecido observar—dice el corresponsal de *Le Temps*—que si todos los americanos no estaban por la guerra antes del rompimiento, ahora la aceptan todos, y todos también rivalizan en sentimientos de hostilidad contra el régimen español en Cuba.

Desde hace tres años me decía un profesor de la *Columbia University*: España no ha conseguido ninguna ventaja ni hay probabilidades de que la consiga. Es menester que esto se acabe.

Y decía tales cosas con apasionada convicción y casi con cólera.

Cierto pastor francés de Nueva York, muy apacible y bondadoso, al propio tiempo que deploraba la guerra, ponía fin á sus lamentaciones con estas palabras: «De todos modos, es preciso que España se vaya.»

En general se habla de las atrocidades cubanas en el mismo tono que se hablaba en Europa de las atrocidades turcas en Armenia.

La frase *Remember the Maine* se repite á cada dos por tres en todos los periódicos.

Un diario *yellow* (amarillo ó populachero) declaraba el otro día que las personas que se oponían á la guerra con España serían capaces de oponerse también á la destrucción de los reptiles venenosos de la India.

El *Brooklyn Eagle* llama á España *nación de fanfarrones tiranos, crueles y charlatanes*.

Los clérigos vociferan como energúmenos. Uno de ellos gritaba el otro día desde el púlpito: «¡Oh España, de la de las manos manchadas de sangre, la del corazón endurecido por la tiranía, vamos á arrojarte del territorio de América!»

El P. Silvestre (católico) decía en una de sus pláticas que España no tendría las simpatías de los católicos de América porque los métodos de gobierno del pueblo español están en absoluta oposición con las enseñanzas de la fé católica.»

Por estos datos puede juzgarse de los desahogos de los yanquis.

Malacate (vulgo Bogit)

Se vende uno en muy buen estado, juntamente con cuatro metros de embarrado y cuatro bombos de madera, todo á precio muy reducido.

Palma

—Por el Gobierno Militar de esta plaza se llama al soldado Jaime Real Vaquer para enterarle de un asunto que le interesa.

—La *Gaceta* del día 24 publica tres Reales órdenes del Ministerio de la Guerra, fecha 21 del actual, disponiendo el pago de los abonos pertenecientes á varios soldados del ejército de la isla de Cuba.

—La correspondencia de Barcelona llegada á esta ciudad por vía de Alcudia se ha repartido á las diez y media de esta mañana.

—Cortamos de *El Noticiero Universal* de Barcelona, llegado en el correo de hoy, que para el fomento de nuestra marina de guerra, se ha puesto á la venta en todas las expendedorías de la nación una serie alegórica de sellos, con los mapas de Cuba, Puerto Rico y Filipinas, el escudo de España cogido por un león y un soldado colonial á la vista de un acorazado, en color ultramar, á 5 céntimos.

Es un franquico voluntario que seguramente irá pegado en las cartas de todo buen español.

—En atento B. L. M. nos reitera el Sr. Presidente del Club Velocipedista de Ica la invitación que oportunamente nos remitió para que asistáramos á las carreras cíclicas que tendrán lugar en el velódromo de dicha villa el 29 actual.

Agradecemos á D. Jaime Vidal y Jaume la deferencia con que nos ha distinguido.

—Ayer por la mañana fondeó en el puerto de Barcelona el vapor *Puerto Rico*, de la compañía Prats, cuyo buque llegó el 7 de Abril á Nueva Orleans, saliendo el 15 para la Habana, de donde zarpó el 20, entrando el 23 en Santiago de Cuba, donde tuvo conocimiento del bloqueo de la parte Norte de la isla por la escuadra norteamericana. El día 24, el capitán del *Puerto Rico* decidió salir de Santiago para la isla Navaza, con objeto de evitar el encuentro con los buques bloqueadores; desde este último punto hizo rumbo para Santa Cruz de Tenerife.

Los primeros días de navegación los hizo con grandes precauciones, apagando de noche las luces para no ser visto. El capitán, D. Modesto Pelegrí, durante esos primeros días no abandonó un momento el puente.

—Para regentar la escuela de niñas del *Hostalet* d' en *Canellas* ha sido propuesta la maestra doña María Josefa Calvo Mufin.

—Procedente de la corte llegó ayer á esta ciudad D. Miguel Ramón Tomás con el título de Doctor en Filosofía y Letras.

—El día 1.º de Junio próximo comenzarán en el Seminario los exámenes de prueba de curso.

—En Sineu detuvo la guardia civil un sujeto presunto autor de haber cortado varios árboles frutales del predio la *Bandorola* sito en aquel término municipal.

—El conocido pintor D. Ricardo Carlotta ha pintado un retrato del difunto señor Obispo D. Jacinto Maria Cervera, que le acredita una vez más, á nuestro juicio, como distinguido retratista. La nueva obra es para el santuario de Lluch. El señor Obispo viste el traje de coro, ostentando el pectoral y la gran cruz de Isabel la Católica; tiene á su lado la imagen de la Virgen que se venera en aquel santuario, de cuyos derechos fué intrépido defensor, y tiene en la mano el *Boletín Oficial Eclesiástico*, en el cual se publicaron los documentos referentes á los bienes de que se había incautado el Gobierno y las censuras y acrimonaciones contra aquél acto, que consideró atentatorio á los derechos de la Iglesia.

Hay además en el gabinete del referido artista dos cuadros históricos que llaman la atención y representan uno la entrada del emperador Carlos V en Palma, hallándose delante de la Lonja, y el otro el ajustamiento de Juanote Colom.

—Esta mañana el Alcalde Sr. Losada ha impuesto una multa de 10 pesetas á una mujer que había vertido un cántaro de agua sobre un caballero que pasaba por la calle del Campo Santo.

También se han impuesto otras tres multas de 250 pesetas á varias vecinas que habían promovido escándalo en la vía pública.

—Según telegrama recibido por la *Isleña Marítima* el vapor *Bellver* ha llegado al puerto de Valencia á las seis de esta mañana sea la menor novedad á bordo.

—En poco estuvo no tuviera anoche un fatal desenlace una reyerta habida en la calle de Bosch entre marido y mujer que desde larga fecha viven á la greña.

Es el caso que después de no pocos dictérios y lindezas de todas clases, que uno á otro se prodigaron los dos cónyuges, le dió el Adán una *bofetá* á su costilla sobre la que descargó después un golpe de hacha que á poco la parte por el eje.

Intervino en el hecho una pareja de la guardia civil que tomó las medidas que el caso requería.

—En el Gobierno Militar de esta plaza se han recibido las licencias ilimitadas de los soldados Baotolomé Llodrá Guasp, Juan Alorda Blanes, Jaime Martorell Abraham y José Gilet Bartolomé, los cuales deben pasar por dichas dependencias á recogerla.

—Esta mañana ha sido conducido al depósito de Capuchinos un sujeto que estaba escandalizando en la vía pública.

—En la Exposición de Barcelona ha obtenido mención honorífica el cuadro titulado *Costa de Valldeusa* debido al correcto pincel del joven pintor mallorquín D. José Rosselló. Le felicitamos sinceramente.

—Han llegado á Madrid las letras de preconización del obispo electo de esta Diócesis M. I. Sr. don Juan Campins, Vicario Capitular y Canónigo Magistral de esta Santa Iglesia Catedral.

—En la procesión que debe efectuarse el domingo próximo en el arrabal de Santa Catalina asistirá un piquete de infantería.

—Para Cabrera ha salido del puerto esta mañana á las seis el vaporcito isla de su nombre.

—En la parroquial iglesia de Santa Eulalia se celebró esta mañana un funeral en sufragio del alma del malogrado D. Pedro Juan Barceló y Muntaner.

Fué el Sr. Barceló modelo de esposos y un industrial probo é inteligente.

—El lunes próximo día 30 del corriente, á las doce de la mañana, se celebrará en esta Casa Consistorial, ante el Ayuntamiento, la subasta del impuesto de Consumos para los años 1898 99 á 1900 901 con arreglo al Presupuesto y Condiciones publicados en el *Boletín Oficial* del día 19 de Marzo último y 12 del actual.

El tipo de subasta es de 1.031,285 pesetas para cada año de los tres del arriendo, comprendiéndose en esta cifra el cupo del Tesoro y el Recargo municipal del ciento por ciento.

La licitación será por medio de pliegos cerrados con arreglo al modelo de proposición inserto en dicha publicación, y es de advertir que las propuestas deberán redactarse en letras precisamente, sin ningún guarismo, en papel sellado de la clase 12.ª

A las proposiciones deben acompañarse la cédula personal del firmante y resguardo de la Caja de depósitos ó de las sucursales, ó bien de esta Depositaria municipal, que acredite haber consignado el cinco por ciento del tipo de la subasta en metálico ó en papel de la Deuda (valor nominal).

Este cinco por ciento representa la cantidad de pesetas 61,564'25.

Si el día 30 de Mayo no se reanuda número suficiente de Sres. Concejales para constituirse en sesión, la subasta se celebrará el día 1.º de Junio próximo, á la misma hora y en el mismo local, ante el Ayuntamiento reunido en segunda convocatoria, sea cual fuere el número de vocales asistentes.

Telegramas

De los corresponsales de El Liberal

Violación inicua

Madrid 26, 9'30 m.

Las autoridades de Jamaica han violado los deberes que para con España les imponía la neutralidad, toda vez que, desatendiendo las reclamaciones que interpuso oportunamente el Cónsul español en aquella ciudad para que se detuviera el vapor *Abduffah*, que llevaba á bordo despachos del almirante Sampson para el gobierno yanqui, nada se hizo, dejando que dicho buque entrase y saliese de Jamaica como mejor le conviniera.

«El Terror».—Los indígenas de Borneo.—«El Plaver».

Madrid 26, 9'30 m.

Zarpó de Martinica el destroyer «Terror» perteneciente á la escuadra española que manda el almirante Cervera.

Se han sublevado los indígenas de las islas de Borneo al grito de ¡muera los ingleses!

El crucero yanqui «Plaver» llevará refuerzos á Filipinas.

Pérez.

Ultimas cotizaciones

Valores públicos

Madrid, 25, 4 t.	
4 p 8 interior perpétuo.	47'10
4 p 8 exterior perpétuo.	60'10
4 p 8 amortizable.	59'50
Cubas.	59'50
Cubas nuevas.	48'80
Banco de España.	318'00
Tabacos.	000'00
Francos.	82'50
Libras.	46'06
Barcelona 25, 4 t.	
4 p 8 interior.	46'60
4 p 8 exterior.	60'10
4 p 8 amortizable.	00'00
Cubas.	61'00
Coloniales.	00'00
Nortes.	20'05
Francias.	18'70
Madrid.	00'00
Cub 90	49'25

Sección religiosa

SANTO DE MAÑANA
San Juan papa y mártir
CUARENTA HORAS

En el Socorro, empezarán las Cuarenta Horas dedicadas á Nuestra Señora de los Desemparados: exposición á las seis de la mañana. A las diez tercia y la misa mayor. Al anochecer, el ejercicio del mes de Mayo, y la reserva.

CULTOS

CORTE DE MARÍA.—En el Socorro, á la Virgen su Titular.

Línea de Vapores Trasatlánticos

de Pinillos, Izquierdo y Comp.

Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados Unidos



Por órden de la dirección, ha suspendido la salida de Barcelona [el vapor que debía verificarla el 30 Abril

MARTIN SAENZ

Por consiguiente queda suspendida también la de este puerto.

Lo que se participa á los señores cargadores para sus fines consiguientes.

Para más informes dirigirse á los representantes de la Compañía, señores

Martinez y Planas, Banqueros y Comerciantes—San Juan, 20, Palma
Gran letras sobre todos los puntos de España y principales del Extranjero.—Aseguran de riesgos marítimos, y p[er]tenecen de irredicible á cuenta de la Gran Compañía UNION COMERCIAL DE LONDRES.

CALENDARIO

Americano

PARA 1898

Desde un real hasta cuatro los encontrarán en la calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

También hay *tacos ó bloks* á 20 céntimos de peseta uno:

Calendario

ZARAGOZANO

●● para el año 1898 ●●

Se vende en la tienda de Rotger, calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

Venta

Se venden dos casas de recreo una del Molinar y otra en la calle de Antich, darán razon en este centro

TRATAMIENTO DE LA DIABETES

POR EL **VINO URANADO APEPICO**

PREPARADO POR

J. Torrens, farmacéutico

El primero y único elaborado en esta forma en toda España, mucho más económico y de mejores resultados que sus similares del extranjero, está preparado con todo esmero por procedimientos científicos bien experimentados y acreditado por un reconstituyente sobradamente enérgico para suprimir la eliminación del azúcar de glucosa en todas las personas afectadas de la enfermedad denominada DIABETES.

Depósitos

En Palma, Centro Farmacéutico.—En Barcelona, Sociedad Farmacéutica Española —En Sóller, Farmacia de J. TORRENS.

Expulsión pronta y segura

de las *Lo brices* (Cucs)

Mediante el acreditado **JARABE VERMIFUGO** de J. Sureda Lliteras
Se extraen sin dolor ni molestia los callos y durezas de los pies, mediante el conocido *Callicida* de J. Sureda Lliteras.

Se venden en la Farmacia de J. SUREDA LLITERAS calle de Brossa 9, Palma.

CONFITES CARPA

Curación rápida y segura de toda clase de

Alivio instantáneo TOS se cura en 24 horas

No contienen ópio ni morfina.—2 pesetas frasco en todas las farmacias
Premiado con diploma de Honor y Medalla de oro en las Exposiciones de Suez y del Cairo.

De venta en Palma: *Farmacia de Juan Valenzuela.*

La medicación sulfurosa á domicilio

PORLAS

Gotas-madres sulfurosas de Bar

con las cuales se preparan inmejorables aguas sulfurosas para bebida, gargarismo, pulverización, baños sulfurosos, etc.—Curan: herpes escrófulas, enfermedades de la piel catarros pulmonares, tos, anginas, anemia, enfermedades secretas, etc.—Frasquito: 3 pesetas.

Farmacia de Ignacio Forteza Aguiló, calle de la Bolsería.

Las mejores bicicletas inglesas y las más elegantes son las

“The Royal Enfield,”

Las mejores bicicletas francesas son las

«ROCUET»

Estas dos acreditadas marcas se venden garantizadas contra cualquier desperfecto de construcción. Se cambian gratis las piezas que resulten defectuosas.

Plaza de Cort «ROLOJERIA SUIZA»

Fábrica de gaseosas

y toda clase de refrescos

DE

ARTURO RAMIS

A los dueños de establecimientos de bebidas y al público en general:
En vista de las quejas que diariamente van denunciándose referente á que las gaseosas á los pocos días después de compradas se vuelven malas y pasadas con un gusto que vulgarmente decimos de florido ó rancio, cuya causa es el empleo de malas sustancias, cuyo procedimiento muchas veces ignora el público; deseoso el que suscribe de complacer á su numerosa clientela ha montado un aparato para el mejoramiento de líquidos de todas clases; pudiendo con este sistema garantizar mis gaseosas y demás refrescos que son una especialidad por su conservación, buen gusto, salubridad y fortaleza.
Pídanse en todos los cafés y casas expendedoras de gaseosas la tan renombrada.

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

ESTÓMAGO É INTESTINOS

se curan siempre con el

ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extrñimiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Bilis, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Fontane, 31: BARCELONA

En Palma: Centro Farmacéutico y farmacia de J. V. Lliteras y Lliteras.

Obras de venta
En la librería de Rotger Palacio 4, frente a la Diputación Provincial.
Fisiología de la Timba y Tratado completo destinada á combatir en los jóvenes este funesto vicio.

LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece los TOS por completo antes de terminar la primera caja.

Los que tengan **ASMA** ó sofocación de cualquier clase, usen los **CIGARRILLOS ANTI-ASMÁTICOS** que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. ♦ Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus **PAPELES AZOADOS**; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

SEGURO

EL GRAN PURIFICADOR

ZARPARRILLA DE BRISTOL

CURA TODO VICIO DE LA SANGRE Y HUMORES

EFICAZ

ALIVIA

HAMAMELIS DE BRISTOL

Extracto - Ungüento

Para toda clase de Heridas, Torceduras, Granos, etc. ESPECÍFICO PARA

REUMATISMO Y ALMORRANAS

TRANQUILIZA

Desde 12 hasta 30 reales el ciento

Se HACEN

Baratura, Elegancia y prontitud

ESQUELAS MORTUORIAS

EN ESTA IMPRENTA

Los pedidos se sirven á las dos horas de encargado el trabajo.

Calle de Palacio 2 y 4, frente la Diputación Provincial

Grandes variedades para escoger tanto en tipografía como en litografía.

San Pedro Nolasco, 7.

Al público

Tanto se vende como se alquila la Antigua casa Fábrica de almidón, calle de S. Miguel, números 200 y 202. 1.º arán razón calle Rubí 29 piso 2.º.